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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

домов региона 
не благоустроены, 
по данным Кировстата

52,7 % 
Плохие 
дороги

Лидером кировских 
справедливороссов стал 
Алексей Мальцев
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Что ответили на письмо 
справедливороссов 
Михаилу Мишустину?

Триединый 
день 
голосования

С 2015 года «Вятская кунсткамера», 
известная также как «здание, в котором 
находился Вятский губком РКП(б)», 
расположенная на ул. Московской, 
12-а, в городе Кирове, отключена от 
коммуникаций. В том же году из неё 
вывезли музейные фонды. После этого 
началось медленное разрушение зда-
ния. Несколько раз его выставляли на 
аукцион, чтобы разместить там офисы, 
однако до сих пор желающих взять на 
себя обременение по его содержанию и 
ремонту не нашлось. 

Как минимум с 2015 года средства 
на ремонт «Вятской кунсткамеры» в 
областном бюджете предусмотрены 
не были, как и проведение каких-либо 
ремонтных работ. Теперь же стало из-
вестно, что уже в этом году для рено-
вации кунсткамеры будет разработана 
проектно-сметная документация, по-
сле утверждения которой начнется по-
иск источников финансирования. Об 
этом стало известно после обращения 
в Министерство культуры России де-
путата Государственной думы Вадима 
Белоусова, который, указав на ветхое 
состояние здания и его особую исто-
рико-культурную ценность, попросил 

Бюджетные 
аутсайдеры

Так некоторые политологи назвали предстоящие изменения в избирательном законодатель-
стве. Выборы и референдумы, включая местные, со следующего года могут проходить до 
трех дней и вне избирательных участков. Законопроект в третьем чтении приняли депутаты 
Госдумы.
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К юбилею легенды хоккея: 
интервью с Владимиром 
Мышкиным

все же изыскать средства на ремонт в 
рамках подготовки к празднованию 
юбилея города либо включить «Вят-
скую кунсткамеру» в госпрограмму 
по развитию культуры для выделения 
федеральных средств на ремонтно-ре-
ставрационные работы.

– Здание «Вятской кунсткамеры» в 
преддверии подготовки к юбилею во-
обще оказалось как будто не у дел. Его, 
например, как и «Приказной избы», не 
было в первоначальном варианте по-
становления российского правитель-
ства, которое предусматривало выде-
ление федеральных средств на ремонт 
исторических объектов в регионе. Но 
если «Приказная изба» – здание бо-
лее известное и в результате активной 
работы общественников и с нашей по-
мощью оно все-таки было включено в 
указанное постановление и на него из 
федбюджета направят 12 миллионов 
рублей (плюс врио министра культу-
ры России Алла Манилова заявила о 
том, что уже в этом, а не в следующем 
году по этому объекту будет заверше-
на разработка проектно-сметной доку-
ментации, будут получены все необ-

В Кировской области не соответствуют нормативам 79,9% муниципальных дорог, сообщает Ки-
ровстат. Это намного хуже, чем в среднем по ПФО (48,2%) и по России (48%). Самые плохие дороги 
(нормативам не отвечает более 90% автодорог) в Омутнинском (97,8%), Мурашинском (97,7%), Бо-
городском (96,7%), Даровском (92%), Зуевском (90,6%) и Афанасьевском (90,1%) районах. 

В рейтинге регионов по уровню открытости бюджетных данных за 2020 год Кировская область ока-
залась в числе аутсайдеров. Она вошла в группу D (низкий уровень). В числе показателей – разме-
щение бюджета на сайте в открытом доступе, наличие в законе о бюджете приложения о прогнози-
руемых объемах поступлений по видам доходов и др.

ходимые согласования и заключения 
экспертиз), то «Вятская кунсткамера» 
оказалась забытой властями. В целом 
нужно сказать, что и её, и «Приказную 
избу» можно и нужно было ремонти-
ровать еще много лет назад, было бы 
желание. Как известно, федеральные 
средства выделяются для ремонта 
объектов культурного наследия на ос-
новании заявок от регионов. Но с 2012 
по 2018 год от региона не было подано 
ни одной! Минкульт России предла-
гал вступить в программу в 2019 году, 
но и тогда сделано это не было, – пояс-
нил нам Вадим Белоусов. 

По словам Вадима Белоусова, есть 
опасения, что здания могут не дожить до 
запланированного ремонта, поэтому сей-
час нужно либо произвести их консерва-
цию, либо обеспечить поддерживающие 
работы, например провести ремонт кров-
ли в «Приказной избе», чтобы избежать 
протечек и окончательной порчи уни-
кального внутреннего убранства.  

Отметим, что кировские активисты 
продолжают проводить одиночные 
пикеты в поддержку восстановления 
памятников архитектуры. стр. 3

Об этом после обращения депутата Госдумы 
Вадима Белоусова заявили в Минкульте России
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Группа депутатов Справед-
ливой России внесла в Госдуму 
законопроект, предлагающий 
приравнять режим повышен-
ной готовности из-за пандемии 
коронавируса к обстоятель-
ствам непреодолимой силы 
(форсмажору).

Как отмечают справедливо-
россы, действующее законода-
тельство не определяет пере-
чень конкретных обстоятельств 
непреодолимой силы, а только 
указывает их общие характе-
ристики – чрезвычайность и 
непредотвратимость. Депутаты 
отмечают, что традиционно пра-
воприменительная практика от-
носит к таким обстоятельствам 
стихийные бедствия, пожары, 
военные действия, террористи-
ческие атаки, диверсии. Но к 
ним, по мнению справедливо-
россов, может быть отнесен и 
режим повышенной готовно-
сти, введенный в стране 5 марта 
в связи с пандемией коронави-
руса, поскольку развивающа-
яся пандемия также обладает 

характеристика обстоятельств 
непреодолимой силы – чрезвы-
чайностью и непредотвратимо-
стью. 

Помимо этого, «объявлен-
ный в результате распростра-
нения коронавирусной ин-
фекции режим повышенной 
готовности, введенный 5 марта 
2020 года на территории Рос-
сийской Федерации, был при-
знан ФАС России обстоятель-
ством непреодолимой силы», 
– говорится в пояснительной 
записке к документу. 

– В ряде регионов – Мо-
скве, Подмосковье, Самарской 
области – режим повышенной 
готовности уже признан об-
стоятельством непреодолимой 
силы. Но, по нашему мнению, 
любые иные случаи установ-
ления режимов повышенной 
готовности либо чрезвычай-
ной ситуации должны быть на 
уровне Федерации признаны 
обстоятельствами непреодоли-
мой силы, чтобы избежать не-
однозначного правопримени-

тельного толкования, поэтому 
мы и предлагаем закрепить эту 
норму в федеральном законода-
тельстве и распространить ее на 
все правоотношения, возник-
шие с 5 марта 2020 года, – отме-

В Справедливой России предложили приравнять режим 
повышенной готовности из-за пандемии к форсмажору

чает депутат Государственной 
думы Вадим Белоусов. 

По мнению справедливорос-
сов, принятие законопроекта 
должно ослабить давление на 
бизнес, позволить предприя-

тиям избежать санкций за не-
исполнение обязательств по 
договорам и контрактам, а в 
перспективе эта мера снизит 
риски банкротств и затяжных 
судебных споров.

Законопроект уже внесён в Государственную думу

В апреле текущего года, в 
разгар пандемии коронавиру-
са, депутаты Справедливой 
России в Кировской город-
ской думе написали письмо 
в адрес премьера России Ми-
хаила Мишустина, в котором 
содержалось более 20 пунктов 
по поддержке малого и сред-
него бизнеса, пострадавшего в 
период пандемии. 

Под перечнем предлагаемых 
партийцами мер подписались 
357 кировских предприни-
мателей. На днях справедли-

Только три из 24 пунктов по поддержке бизнеса одобрил Минфин
Такая позиция содержится в ответе 
Министерства финансов России

вороссы получили письмо за 
подписью заместителя дирек-
тора Департамента налого-
вой политики Министерства 
финансов России, резюмируя 
которое можно сделать вы-
вод, что из 24 предложенных 
справедливороссами совмест-
но с предпринимательским 
сообществом спасательных 
мер поддержку у федеральных 
властей получили только три. 
Это отмена арендной платы 
для арендаторов госимуще-
ства, реализуемое с некоторы-

ми корректировками предло-
жение об ограничении ставки 
кредитования для предпри-
нимателей на уровне 4% и 
предоставление каникул по 
уплате процентов, погашению 
основного долга и выполне-
нию обязательств по кредит-
ным договорам и поддержан-
ное частично предложение о 
списании бюджетных креди-
тов субъектам России.

Основная доля предложе-
ний не нашла поддержки в фе-
деральном Минфине. Прежде 
всего это отмена начисления 
НДС и НДФЛ, отмена взима-
ния налогов по ЕНВД, УСН и 
патентной системе, отмена на 

период «повышенной готов-
ности» начисления фиксиро-
ванных страховых взносов для 
ИП. Не поддержало министер-
ство и инициативу по выплате 
спецпособий на срок до шести 
месяцев сотрудникам, кото-
рых работодатель отправил 
в вынужденный отпуск, и по 
выплате государством до 80% 
зарплаты уволенным и отправ-
ленным в отпуска работникам.

Еще ряд мер в Минфине 
предложили обсудить на уров-
не региона, так как установ-
ление данных послаблений 
находится в зоне ответствен-
ности региональных властей. 
Это отмена начисления налога 

на имущество организаций, 
снижение ставки по УСН с 
объектом налогообложения 
«доходы» с 6 до 1% для субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства, с 15 до 5% 
– для УСН с объектом «доходы 
минус расходы», изменение 
расчета налога по ЕНВД с при-
менением поправочного коэф-
фициента (К2) 0,005, перерас-
чет ранее выданных патентов 
для предпринимателей, при-
меняющих патентную систему 
налогообложения, освобожде-
ние от уплаты налога на иму-
щество и транспортного налога 
предприятий из перечня наи-
более пострадавших отраслей.

Суд признал, что глава города Кирова нарушила регламент думы, 
назначая конкурс на пост сити-менеджера
Решение вынес Первомайский районный 
суд города Кирова по исковому заявлению 
депутата Кировской городской думы 
Альберта Бикалюка

В мае депутат Кировской 
городской думы Альберт Би-
калюк подал в суд на главу 
города Елену Ковалёву. Де-
путат обвинил мэра в том, 
что она, являясь председа-
телем Кировской городской 
думы, в нарушение думско-
го регламента созвала вне-
очередное заседание думы, 
чтобы назначить конкурс на 
должность главы админи-
страции Кирова (который, 
напомним, не состоялся ме-
сяцем ранее), всего через не-

представительного органа, 
но и продемонстрировала 
пренебрежительное отноше-
ние к жителям Кирова и де-
путатам, к нормам морали и 
законодательству. 

Подав заявление в суд, де-
путат намеревался призвать 
чиновников неукоснительно 
следовать принимаемым ими 
же нормативно-правовым 
актам, а не интерпретировать 
их по своему усмотрению. 

Суд с позицией Альберта 
Александровича согласился, 
признав, что «главой города 
Кирова нарушен регламент в 
части процедуры созыва вне-
очередного заседания Ки-
ровской городской думы», и 
четко обозначил, что «регла-
мент обязателен для испол-

сколько минут после оконча-
ния предыдущего заседания. 
В то время как в регламенте 
четко обозначен минималь-
ный срок, когда депутатов 
могут уведомить о дате и 
времени внеочередного за-
седания, и он не может быть 
менее суток. 

По мнению Альберта 
Бикалюка, своим решени-
ем глава города не только 
грубо нарушила требова-
ния основного документа, 
регламентирующего работу 

нения депутатами думы, со-
трудниками думы, лицами, 
принимающими участие в 
работе думы».

Более того, по мнению 
судьи, от неукоснительно-
го соблюдения требований 
регламента не освобождает 
чиновников и пандемия ко-
ронавирусной инфекции, 
которую в качестве оправда-
тельного аргумента приво-
дили на суде представители 
думы. «Позиция администра-
тивных ответчиков относи-
тельно созыва и проведения 
33-го заседания Кировской 
городской думы ввиду нали-
чия ограничительных меро-
приятий, введенных в целях 
сохранения благополучной 
санитарно-эпидемиологиче-

ской обстановки, является 
также ошибочной, поскольку 
не освобождает последних от 
неукоснительного соблюде-
ния требования регламента», 
– значится в решении Перво-
майского суда.

Но, несмотря на это, суд не 
удовлетворил исковые тре-
бования Альберта Бикалюка 
о признании недействитель-
ным распоряжения главы 
города о созыве внеочеред-
ного думского заседания, 
ввиду того что «отсутствует 
возможность устранения 
нарушений, допущенных 
главой города» при созыве 
внеочередного заседания, 
поскольку глава админи-
страции города Кирова уже 
назначен. 
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

В Кирове состоялась отчётно-выборная 
Конференция регионального отделения 
Справедливой России

Подведение итогов
На отчетно-выборной Кон-

ференции реготделения пар-
тии, прошедшей 18 июля и со-
стоявшейся на свежем воздухе в 
целях соблюдения требований 
санитарно-эпидемиологиче-
ской безопасности, присутство-
вал 31 делегат от местных от-
делений партии, члены Совета 
регионального отделения, чле-
ны Контрольно-ревизионной 
комиссии и депутаты ОЗС. На 
Конференции делегаты долж-
ны были не только выдвинуть 
кандидатов на местные выбо-
ры, но и провести голосование 
за руководящие органы регот-
деления, срок полномочий ко-
торых составляет два года.

В начале Конференции об 
итогах работы за последние 
два года отчитался лидер ки-
ровских справедливороссов 
Сергей Доронин.

Он отметил, что за это вре-
мя региональное отделение 
приняло участие более чем в 
20 избирательных кампани-
ях. Наиболее крупными из 
них стали кампании по до-
полнительным выборам двух 
депутатов Законодательного 
собрания по Оричевскому 
округу № 10 и Кировскому 
округу № 23, а также дополни-
тельные выборы в Кировскую 
городскую думу по двум окру-
гам в 2018 и 2019 годах. 

– Из этих шести вакантных 
депутатских мандатов предста-
вители нашей партии получи-
ли четыре: один в Заксобрании 
Кировской области и три в Ки-
ровской городской думе. Ду-
маю, не стоит говорить, что это 
однозначно лучший результат 
среди всех парламентских пар-
тий в нашем регионе, – отме-
тил Сергей Доронин в своем 
выступлении. 

Если говорить о районных 
и местных выборах, то в 2019 

Её результатом стало избрание нового председателя Совета 
реготделения, обновление состава Совета, а также 
выдвижение кандидатов на местные выборы

году региональное отделение 
приняло участие в девяти из-
бирательных кампаниях, вы-
двинув 30 кандидатов в депу-
таты на 47 вакантных мандатов. 
Представители партии получи-
ли почти треть из них. Партии 
удалось избрать 12 депутатов. 
Здесь Сергей Александрович 
особо отметил работу Кикнур-
ского местного отделения и его 
председателя Анатолия Пав-
ловича Прокудина, которому 
удалось избрать одновременно 
девять кандидатов. 

Рассказал Сергей Доронин и 
об активной работе депутатско-
го корпуса, прежде всего – де-
путата Государственной думы 
от Кировской области Вадима 

депутатской приемной за это 
время – почти 185 млн. ру-
блей. Это те средства, которые 
специалисты центра помогли 
вернуть кировчанам или до-
биться гражданам их законных 
выплат, соблюдения законно-
сти в различных сферах, произ-
вести перерасчет.

В завершение отчета Сергей 
Доронин подвел краткие ито-
ги 11 лет своего руководства 
региональным отделением 
и поблагодарил депутатов и 
председателей Советов мест-
ных отделений за хорошую 
работу.

– Со многими из вас мы ра-
ботаем все эти 11 лет бок о бок. 
Многие помнят, что в 2009 году 

Белоусова, депутатов Заксо-
брания области и Кировской 
городской думы. 

В своем выступлении он оста-
новился и на работе и достиже-
ниях регионального Центра за-
щиты прав граждан и приемной 
депутата Госдумы. Только за 
последние два года число обра-
щений граждан составило 2968. 
Сумма побед Центра защиты и 

реготделение было разбалан-
сировано, не совсем крепкими 
были местные отделения. Мно-
гие помнят, каких усилий стоило 
нам убедить людей поверить в 
нас, поверить в то, что это регот-
деление будет жизнеспособно, 
будет не только бороться, но и 
побеждать. И я благодарен тем, 
кто нам поверил, кто влился в 
ряды Справедливой России и 
кто пребывает с нами всё это 
время, – сказал Доронин. 

Новый председатель
Следующим за отчетом во-

просом повестки стало избра-
ние нового председателя Сове-
та регионального отделения и 
руководящих органов партии в 
Кировской области. Такие вы-
боры, напомним, проходят каж-
дые два года. 

С 2009 года пост председате-
ля Совета регионального отде-
ления партии занимал Сергей 
Доронин, в разное время яв-
лявшийся депутатом Законо-
дательного собрания области и 
Государственной думы. 

В этом году Сергей Доронин 
принял решение сложить свои 
полномочия. Такое его решение 

на Совете реготделения под-
держали партийцы. 

– Я всегда был и являюсь 
сторонником сменяемости вла-
сти и никогда не хотел возглав-
лять реготделение пожизненно. 
Тем более сейчас, когда в нашей 

команде появилось много мо-
лодых, амбициозных в хоро-
шем смысле слова, серьезных 
депутатов. Видя, что сейчас это 
по-настоящему крепко стоящее 
на ногах региональное отде-
ление, мы на Совете приняли 
решение об обновлении руко-
водящих органов, чтобы дать 
возможность проявить себя 
молодым лидерам, и решили 
предложить на пост председа-
теля Совета действующего ру-
ководителя аппарата Алексея 
Мальцева. Его хорошо знают в 
районах области, и фактически 
в последнее время именно он 
занимался оперативным управ-
лением, – отметил Сергей До-
ронин. 

Кандидатура Алексея Маль-
цева была рекомендована к 
избранию Президиумом Цен-
трального Совета партии. Деле-
гаты Конференции поддержали 
его единогласно.

– Партия – это не председа-
тель Совета, не сам Совет, пар-
тия – это все мы, все районные 
отделения, все наши депутаты, 
партийцы и сторонники. На-
помню, что по итогам последних 
двух лет работы в Центр защи-

ты прав граждан обратились бо-
лее 2900 человек, это огромная 
цифра, за каждым обращением 
кроется работа депутатского 
корпуса, аппарата реготделения, 
местных отделений, поэтому 
наша задача – и впредь оста-

ваться сильной и сплоченной 
командой, каждый член которой 
– ее неотъемлемая часть, – ска-
зал Алексей Мальцев. 

Переизбран состав руково-
дящего органа РО – Совета. В 
его состав включены: Сергей 
Доронин, депутат ОЗС Павел 
Дорофеев, депутат Кировской 
городской думы Владимир 
Каргапольцев, куратор местных 
отделений Илья Ронжин, под-
полковник внутренний службы 
Борис Мосунов, экс-депутат 
ОЗС Сергей Полушин и вхо-
дящий в Совет по должности 
Алексей Мальцев. 

Кандидаты 
на выборы

Делегатами Конференции 
были выдвинуты кандидаты 
в депутаты представительных 
органов Арбажского муници-
пального округа первого созыва, 
Кикнурского муниципального 
округа первого созыва, Свечин-
ского муниципального округа 
первого созыва, Фалёнского 
муниципального округа первого 
созыва на выборы, назначенные 
на 13 сентября 2020 года. 
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Сейчас знаменитый голки-
пер на заслуженном отдыхе, но 
по-прежнему выходит на лёд в 
составе клуба ветеранов «Леген-
ды хоккея». Вместе с командой 
ездит по регионам, проводит то-
варищеские матчи с местными 
ветеранами, встречается с бо-
лельщиками. Особое внимание 
при этом уделяется популяриза-
ции хоккея среди подрастающе-
го поколения. Радуется, когда у 
мальчишек на льду горят глаза. 
Рассказывая об этом, Владимир 
Семёнович с благодарностью 
вспоминает свои детские и юно-
шеские годы, проведённые в Ки-
рово-Чепецке.

– Родился я в Кирове, потом 
семья жила в посёлке Лянгасо-
во. В Кирово-Чепецк перееха-
ли в 1962 году, когда мне было 
семь лет. Отец служил в орга-
нах внутренних дел и получил 
новое назначение.

Хоккеем начал заниматься 
ещё в Лянгасово. Бегали на ва-
ленках во дворе, гоняли шайбу. 
Настоящее увлечение пришло 
уже в Кирово-Чепецке. В горо-
де тогда было несколько десят-
ков катков, которые зимой не 
только заливали, но и регуляр-
но чистили. Вот на этих «короб-
ках» мы и оттачивали своё ма-
стерство. Конечно же, ходили 
на матчи «Олимпии».

Хоккей в то время вообще 
был на подъёме. В 1963 году 
сборная СССР выиграла чемпи-
онат мира, а через год стала пер-
вой на Олимпиаде в Инсбруке. 
Именно тогда по инициативе 
Анатолия Владимировича Тара-
сова был создан клуб «Золотая 
шайба». Оттуда мы и выросли.

– Вы имеете в виду победу 
во всесоюзном финале турни-

ра «Золотая шайба», который 
прошёл в январе 1970 года в 
Кирово-Чепецке?

– Именно так, это один из са-
мых запоминающихся моментов 
в моей спортивной биографии. 
На финальный матч приехал 
сам Анатолий Тарасов. Трибу-
ны были заполнены до отказа, и 
проиграть мы просто не имели 
права. В итоге одержали победу 
со счётом 4:1. Меня признали 
лучшим вратарём турнира.

– С Тарасовым тогда уда-
лось пообщаться?

– Конечно! Было очень вол-
нительно. Осенью того же года 
Анатолий Владимирович при-
гласил меня на телевидение в 
Москву. Передача была посвя-
щена «Золотой шайбе». Тогда 
же я впервые увидел большой 
хоккей, побывал на матче меж-
ду «Спартаком» и «Динамо».

– Звёздная болезнь, навер-
ное, случилась?

– Я не знаю, что такое звёзд-
ная болезнь. Никогда не стра-
дал таким недугом. Помню 
только, что в том сезоне меня 
начали подключать к играм 
команды мастеров, а у Виталия 
Георгиевича Ерфилова, кото-
рый тогда возглавлял тренер-
ский штаб «Олимпии», много 
не зазвездишь.

Вообще, меня с детства 
приучали много работать – и 
родители, и первый тренер. 
Александр Дмитриевич Куля-
бин, замечательный человек, 
хоккеист и тренер с большим 
опытом, требовал от нас не 
только спортивных результа-
тов, но и внимательного отно-
шения к учёбе. Не без гордости 
скажу, что восемь классов я 

– Интересная получается 
ситуация. Всего за пять лет до 
этого Николай Эпштейн пре-
тендовал на Александра Маль-
цева, и у него тоже ничего не 
получилось, Мальцев оказал-
ся в «Динамо».

– Да-да-да! Эпшейна это, ви-
димо, сильно задевало. Когда я 
пришёл в «Крылья», там основ-
ным вратарём был Александр 
Сидельников. Первое время 
мне приходилось больше си-
деть в запасе и набираться опы-
та. Николай Семёнович, видя 
это, подходил ко мне и с такой 
приговорочкой попрекал: «Эх, 
ё-моё! Сидишь? А у меня давно 
бы играл!»

– О вашем международном 
опыте. Насколько помню, пре-
жде, чем попасть во взрослую 
сборную, вы проявили себя по 
юниорам и молодёжи.

– Всё верно, в 1973 и 1975 
годах мы выиграли юниорские 
чемпионаты Европы, в 1974-м 
стали серебряными призёрами, 
а в сезонах 1973 – 1974 и 1974 
– 1975 годов завоевали «золо-
то» молодёжных чемпионатов 
мира. Кстати, это были первые 
в истории молодёжные чемпи-
онаты мира, прошли они в Ле-
нинграде и Виннипеге.

– И вот с таким багажом 
вы оказались в националь-
ной сборной СССР, в которой 
тогда уже блистал Владислав 
Третьяк. Вам выпала роль ду-
блёра. Быть вторым тяжело? 

– Знаете, в сборной нет 
дублёров и запасных. Все 
игроки – это основной со-
став, перед которым стоит 
одна задача: выходить и по-
беждать! Это в клубе можно 
быть первым или вторым. 
Естественно, Владислав на 
тот момент был более опыт-
ным, но от меня требовалось 
быть готовым в любой мо-
мент выйти и заменить его. 
Не забывайте также, что в 
сборную приглашались луч-
шие игроки со всей страны. 
Это уже почётно!

– Хоккейные аналитики на-
зывают вашим самым звёзд-
ным матчем встречу сборных 
СССР и НХЛ на Кубке Вызо-
ва 1979 года в Нью-Йорке. Это 
действительно так или у вас 
есть своя версия?

– Не буду лукавить, именно 
так. 11 февраля 1979 года – это 
мой хоккейный день рожде-

Владимир Мышкин часто приезжает на малую 
родину – в город Кирово-Чепецк. Несколько его 
визитов были приурочены к мероприятиям, 
проводимым и организованным региональным 
отделением партии Справедливая Россия в 
Кировской области. В частности, он был гостем 
презентации книги «Город мастеров. Летопись 
кирово-чепецкого хоккея», выпущенной в 2016 
году Фондом Сергея Доронина, всегда откликался 
на приглашения реготделения посетить 
мероприятия, приуроченные к юбилею еще одного 
прославленного выходца из Кирово-Чепецка –
двукратного олимпийского чемпиона, 
девятикратного чемпиона мира, восьмикратного 
чемпиона Европы Александра Мальцева в 2009, 
2014 и 2019 годах. 

19 июня отметил своё 65-летие один из 
самых выдающихся воспитанников ки-
рово-чепецкого хоккея – заслуженный 
мастер спорта СССР, заслуженный 
тренер РФ Владимир Мышкин. Сре-
ди его главных титулов – олимпийский 
чемпион 1984 г., шестикратный чемпи-
он мира, семикратный чемпион Европы, 
обладатель Кубка Канады 1981 г. и Куб-
ка Вызова 1979 г., чемпион СССР

окончил круглым отличником. 
В старших классах, когда при-
шлось много ездить и пропу-
скать занятия, появились чет-
вёрки, но аттестат я всё равно 
получил без троек.

– То, что вы попали в руки 
Виталия Ерфилова – москов-
ского тренера, армейца, пер-
вого наставника Владислава 
Третьяка, – тоже ведь было 
удачей. Этот человек знал 
толк во вратарском искусстве.

– Это даже не удача, а сча-
стье, потому что те методики, 
те лекала, по которым учился 
Третьяк, достались и мне.

– Во взрослой «Олимпии» 
вы оказались в 15-летнем воз-
расте, совсем юным парнем. 
Много доверяли играть?

– Первый сезон практически 
не играл, только тренировал-
ся, несколько раз, может быть, 
вышел на замену, а вот в следу-
ющем, 1971 – 1972 годов, уже 
отстоял в половине матчей, раз-
делив эту обязанность с Анато-
лием Собачкиным.

– По поводу фамилий – Со-
бачкин, Мышкин. В команде 
ведь ещё Белкин с Зайцевым 
были. С этим, помню, кака-
я-то забавная история связа-
на.

– Точно, особенно когда мы 
приезжали в Глазов играть с 
«Прогрессом». У них в то вре-
мя были Синицын, Галкин. 
Как только судья-информатор 
начинал объявлять наш состав, 
трибуны сначала просто смея-
лись, потом валились со смеху. 
«Ну вот, – говорили, – опять 
зверинец приехал с птичником 
играть!»

– В 1972 году у Виталия Ер-
филова закончился трёхлет-
ний договор с «Олимпией», он 
вернулся в Москву и забрал 
вас с собой.

– В том сезоне я не только 
играл в «Олимпии», но и дебю-
тировал в юниорской сборной 
СССР, готовился к чемпионату 
Европы. Команду возглавлял 
Николай Семёнович Эпштейн, 
который также работал глав-
ным тренером в Воскресенске. 
Меня он сразу приметил и при-
гласил к себе в «Химик». Когда 
я вернулся со сборов домой, 
сообщил об этом Ерфилову. 
Виталий Георгиевич меня оста-
новил: «Подожди, не спеши, по-
едем в Москву вместе». И дей-
ствительно, сезон завершился 
и Виталий Георгиевич получил 
приглашение из «Крыльев Со-
ветов», где стал помощником 
Бориса Кулагина. Так я оказал-
ся в Москве.

От «Золотой 
шайбы» 
до золотой 
Олимпиады

Владимир Мышкин: 



Команда «Торпедо» (Кирово-Чепецк) – победитель финального турнира всесоюзных 
соревнований на приз клуба «Золотая шайба» 1970 г. В светлой майке – юный Владимир Мышкин.
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ния. Я эту дату всегда помню. 
Самый знаменательный матч в 
моей карьере.

– Завершился он счётом 6:0 
в пользу советской сборной, 
вы сыграли на «ноль», отразив 
24 броска. Потрясающий ре-
зультат, учитывая, что против 
вас были брошены все бульдо-
ги североамериканского хок-
кея.

– Нужно отметить, что сбор-
ная НХЛ была очень сильная и, 
наверное, не заслуживала тако-
го счёта. Но так, видимо, звёзды 
сошлись!

– Наверное, этот тот редкий 
случай, когда голкипер стал 
героем матча. В остальном 
же, мне кажется, вратарская 
работа очень неблагодарная. 
Все победы всегда достаются 
нападающим, а в поражениях 
винят вратарей, мол, не помог, 
не выручил команду. Не было 
обид?

– Ну не скажите! Когда матч 
выигран и ты понимаешь, что 
немало для этого сделал, на 
душе всегда радостно. Это чув-
ство перекрывает горечь от всех 
прежних неудач.

– Ваша клубная карьера 
насчитывает почти два десяти-
летия. Кроме родной «Олим-
пии», вы играли в саратовском 
«Кристалле», «Крыльях Со-
ветов» и московском «Дина-
мо». Вы сами себя кем больше 
ощущаете?

– После того как Алек-
сандр Мальцев перешёл в 
«Динамо», весь Кирово-Че-
пецк стал болеть за «Динамо». 
Естественно, когда поступило 
предложение из этого клуба, 
я ни минуты не сомневал-
ся, какое решение принять. 
Хотя, конечно же, с глубочай-
шим уважением отношусь к 
«Крыльям Советов», потому 
что эта команда стала моим 
первым домом в Москве. По-
этому скажу так: в душе я 
динамовец, но поскольку яв-
ляюсь человеком хоккея, то с 
уважением отношусь ко всем 
клубам, в которых играл.

– Последний сезон своей 
игровой карьеры вы провели в 
финском клубе «Лукко». Это 
1990–1991 годы. Как вы оказа-
лись за границей?

– В 1990 году «Динамо», 
спустя много лет, вернуло себе 
звание чемпиона СССР. После 
этого меня фактически прода-
ли в финский клуб. Никто ни-
кого не спрашивал, пришлось 
собираться и ехать. Такое было 
время!

– Как принималось реше-
ние о завершении карьеры?

– Сезон в Финляндии полу-
чился очень сложным. Я остал-
ся без предсезонки, приехал сра-
зу к играм. Команда была новая, 
выступала нестабильно, и по 
окончании первенства финская 
сторона решила контракт со 
мной не продлевать. В том же 
году на чемпионате мира мы за-
воевали только «бронзу». Мне 
было 36 лет, вроде всё выиграно, 
как говорится – пришло вре-
мя. Кроме того, в Финляндии 

у меня родилась дочь, хотелось 
посвятить себя семье.

– Тренерская карьера на-
чалась сразу же, как заверши-
лась игровая?

– Если бы так! В Москве 
места в хоккее для меня не на-
шлось. Пришлось искать работу. 
В итоге принял приглашение 
друга поработать мездриль-
щиком в меховом ателье. Об-
рабатывал шкуры, из которых 
потом шили дорогие шубы и 
манто. Этим я занимался целый 
год, пока меня не нашёл Игорь 
Николаевич Тузик, тогдашний 
главный тренер московского 
«Динамо». Пригласил в коман-
ду работать с вратарями. Конеч-
но же, я согласился. В работу 
включился с удовольствием, по-
тому что дело мне хорошо зна-
комое и любимое. Но в «Дина-
мо» я долго не задержался, уже 
через несколько месяцев после-
довало предложение поехать в 
Швейцарию, поработать в «Да-
восе». Тренировал всех вратарей 

клуба – от юных до взрослых. 
В общей сложности я прожил в 
Швейцарии десять лет. Правда, 
с перерывом, когда по пригла-
шению Зинэтулы Хайдяровича 
Билялетдинова снова вернул-
ся в «Динамо». Это был сезон 
1999–2000 годов, очень успеш-

ный для нас: команда стала чем-
пионом России.

– Кроме клубных команд 
вы ведь и сборную тренирова-
ли?

– Первый опыт работы со 
сборной России был у меня в 
2001 году, когда команда готови-
лась к чемпионату мира под ру-
ководством Бориса Петровича 
Михайлова. Позже, в 2011 году, 
уже после второй командировки 
в Швейцарию, меня пригласил в 
сборную Зинэтула Билялетди-
нов. В 2012 году вместе с нацио-
нальной командой стал чемпио-
ном мира, теперь уже в качестве 
тренера. Также работал с врата-
рями юниорских и молодёжных 
сборных России.

– Имея такой опыт, можете 
ли вы оценить уровень мастер-
ства нынешних российских 
вратарей?

– На самом деле я доста-
точно хорошо знаю игроков, 
которые сейчас вышли на вы-
сокий международный уро-
вень. В начале своей карьеры 

Пресс-конференция перед хоккейным матчем, приуроченным
к 70-летнему юбилею Александра Мальцева. Слева направо: 

Сергей Доронин, Владимир Мышкин, Александр Мальцев. 

Владимир Мышкин в составе команды ветеранов «Легенды хоккея» даёт мастер-класс 
юным кирово-чепецким вратарям на льду «Олимп-Арены».

через мои руки прошли такие 
вратари, как Андрей Василев-
ский, Игорь Шестёркин, Илья 
Сорокин, Иван Бочаров, Иван 
Налимов. Сейчас эти хоккеи-
сты делают погоду не только в 
КХЛ, но и в НХЛ. Результаты 
Василевского и Шестёркина 
говорят сами за себя. Сорокин 
показывает великолепную игру.

– Хоккейные вратари 
всегда считались иноплане-
тянами. В команде они дер-
жатся особняком, неразго-
ворчивые, замкнутые. Вы 
просто прямая противопо-
ложность этому – открытый, 
общительный, улыбчивый. 
Не мешал вам такой характер 
быть грозным стражем ворот?

– Ну, грозным меня вряд ли 
можно назвать! Грозные сейчас 
играют, гренадёры под два метра 
ростом. Мы что – метр семьде-
сят, пришли в хоккей на волне 
первых вратарей, которые за-
щищали ворота сборной в 1950 
– 1960-е годы: Мкртычян, Зин-
гер, Коноваленко – это же наши 
кумиры!

У каждого свой склад харак-
тера. В любом случае вратарь 
настраивается на целый матч. 
Полевой игрок может уйти на 
скамейку, передохнуть, эмо-
ционально перезагрузиться. 
Вратарь же с первой минуты и 
до последней – полная концен-
трация. Каждый вратарь – это 
индивидуальность, двух похо-
жих не найдёте.

– Бог наградил вас двумя 
дочерями. Говорят, для отца 
это огромная радость, боль-
шое счастье…

– Ещё большее счастье – это 
внуки. У меня их двое: внучка – 
в Москве, внук – в Швейцарии.

– Нет ли планов сделать из 
мальчишки вратаря и продлить 
династию?

– Были, были такие планы. 
Парню скоро девять лет, три года 
назад отдали его в хоккей. Купил 
ему вратарскую форму, привёл 
на тренировку, но не получилось. 
Перешёл в полевые игроки, сей-
час бегает в нападении.

– Владимир Семёнович, 
спасибо вам за интервью. С 
юбилеем вас, здоровья, бодро-
сти и всего самого доброго! 
Всегда рады видеть вас в род-
ном Кирово-Чепецке.

Григорий Глызин.
Фото ТАСС, Валентина 

Царькова, Анатолия Бровцына.
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СОВЕТ ЮРИСТА

С 1 июня выплаты социального характера, по-
ступающие на счета россиян, защитили законом от 
списания приставами

Какие выплаты защитили 
от приставов?

Финансовую поддержку для его установки оказали Арбажское 
отделение партии и его председатель Владимир Бобров

Первый в истории поселения памятник павшим 
в ВОВ открыли в деревне в Арбажском районе

24 июня, в день 75-летия 
первого Парада Победы в 
Великой Отечественной 
войне, первый в истории 
поселения памятник зем-
лякам, сражавшимся на по-
лях войны, открыли в де-
ревне Гулины Арбажского 
района. А ведь 269 жителей 
Кисляковского сельского 
совета из 378 ушедших на 
фронт так и не вернулись в 
родные деревни.

Благодаря участию мест-
ных жителей и финансо-
вой поддержке Арбажского 
отделения Справедливой 
России и его председателя 
Владимира Боброва на из-
готовление, установку па-
мятника и благоустройство 
территории было собрано 
более 188 тысяч рублей.

В этот же день памятник 
освятил настоятель Сре-
тенского храма поселка 
Арбаж отец Виктор, а так-
же совершил панихиду по 
погибшим воинам.

А чуть ранее, 22 июня, в 
День памяти и скорби, в де-
ревне Мосуны Арбажского 
района открыли мемориаль-
ную доску и две символиче-
ские плиты, которые допол-
нили композицию «Вечная 
память воинам-землякам» в 
центре деревни.

Идею сохранения в веках 
памяти о тех, кто победил 
фашизм в 1941 – 1945 го-
дах, принадлежащую гла-
ве Шембетского сельского 
поселения, поддержали 

Какие пособия не имеют 
права трогать?

Все виды доходов, по которым за-
прещается взыскивать долги, приве-
дены в ст. 101 Федерального закона      
№ 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве».

С 1 июня от арестов 
защищены:
3детские пособия;
3средства материнского капитала;
3алименты;
3выплаты по возмещению вреда здо-
ровью;
3пенсии по случаю потери кормильца;
3компенсации пострадавшим в ре-
зультате ЧС;

3выплаты по уходу за нетрудоспособ-
ными гражданами;
3монетизированные льготы (компенса-
ция проезда, на покупку лекарств и т.д.).

Выплаты защищены 
маркировкой

Закон гарантирует полную непри-
косновенность социальных выплат. Аре-
стовать или списать их у приставов нет 
никакой возможности. И если раньше 
после несанкционированного списания 
можно было сослаться на ошибку, то 
теперь путаница исключена. Все вы-
платы социального характера с 1 июня 
при перечислении на счет получателя 
должны быть промаркированы. 

То есть в расчетных документах ука-
зывается соответствующий код вида 

дохода. Другими словами, при списа-
нии средств пристав видит, что списать 
можно, а что – нет. 

Арест в рамках исполнительного 
производства накладывает судебный 
пристав. Однако ответственность за 
правильное списание лежит не только 
на нем. 

Так, банки в момент исполнения по-
становления судебного пристава долж-

ны учитывать нормы, устанавливающие 
перечень доходов должника, на кото-
рые не может быть обращено взыска-
ние.  

Должник, знающий о ежемесячных 
списаниях в счет погашения долга, 
должен при необходимости предста-
вить приставу документы, подтверж-
дающие поступления, защищенные от 
списания. 

местные совет ветеранов и 
женсовет. Сбор денег шел 
чуть менее года.

На центральной части 
монумента в памятную 
дату появилась черная гра-
нитная доска с фамилия-
ми 305 земляков, погиб-
ших на фронтах Великой 
Отечественной войны, с 
разнесением по деревням 
Мосуновского сельсовета, 
а также 93 солдат, вернув-
шихся на родину после 
боев.

Не забыты мосуновца-
ми остались труженики 
тыла и «дети войны» – 
еще две категории земля-
ков, ковавших Победу на 
родной земле. В память о 
них установлены гранит-
ные плиты слева от мо-
нумента – с гравировкой, 
изображающей медаль 
«За доблестный труд в 
Великой Отечественной 
войне 1941 – 1945 гг.», 
справа – с изображени-
ем ордена Отечественной  
войны и детских лиц.

Деньги на эти элементы 
собирали, что называется, 
всем миром, свой вклад 
внесли предприниматели, 
представители местного 
колхоза. Финансовую по-
мощь оказало и Арбаж-
ское отделение партии 
Справедливая Россия. 
Всего собрали более 230 
тысяч рублей, на которые 
и были произведены рабо-
ты.



стр. 7

АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Бесплатные горячие обеды для 
школьников: когда начнут кормить

С 1 сентября учащихся младших классов в российских 
школах начнут обеспечивать бесплатными горячими 
обедами. Как часто и чем будут кормить детей, 
читайте в материале

Сколько раз будут 
кормить?

В мае 2020 года вступил 
в силу Федеральный закон 
№ 47-ФЗ, согласно которо-
му горячим питанием за счет 
бюджета должны быть обе-
спечены 100 процентов уча-
щихся младших классов. 

Но готовность кормить де-
тей полноценной и здоровой 
пищей зависит от бюджета ре-
гиона. Так, только в Кировской 
области затраты на питание 

младших школьников должны 
составить 1,3 млрд. рублей в 
год из расчета по 100 рублей в 
день на каждого ребёнка из 60 
тысяч младшеклассников. 

Какое будет меню в киров-
ских школах – пока неизвест-
но, зато есть рекомендации по 
питанию Роспотребнадзора, 
которые должны найти отра-
жение в этом меню. 

Первый прием пищи ре-
бенка, то есть традиционный 
завтрак, должен проходить 
еще дома, до уроков. Чтобы с 

утра у школьника была энер-
гия для начала учебного дня и 
получения знаний. 

Второй прием пищи, име-
нуемый школьным завтраком, 
должен состояться после вто-
рого или третьего урока. При 
этом длительность приема 
пищи должна составлять не 
менее 20 минут. По этой при-
чине так называемая большая 
перемена должна стать 20-ми-
нутной (сейчас ее продол-
жительность в большинстве 
школ составляет 15 минут). 

Если ребенок учится во 
вторую смену, в школе его 
должен ждать полноценный 
обед. Замена такого обеда за-
втраком не допускается, по-
скольку меню отличается по 
рациону и калорийности. 

Если учащиеся находятся в 
школе менее шести часов, им 
положен один прием пищи 
(школьный завтрак или обед 
– в зависимости от смены). 

Если дети проводят в учеб-
ном заведении больше шести 
часов или остаются на допол-
нительные занятия, полагает-
ся два приема пищи: завтрак + 
обед либо обед + полдник. 

Если ребенок остается в 
школе на продлёнку, то есть с 
утра и до 18 часов, ему необ-
ходимо полноценное трехра-
зовое питание: завтрак, обед 
и ужин. При этом интервалы 
между приемами пищи долж-
ны составлять 3,5 – 4 часа. 
Между основным приемом 
пищи и перекусом (школь-
ный завтрак в первую смену 
либо полдник или второй 
ужин) – не более 1,5 часа. 

Еда должна быть 
обязательно горячей

Сегодня в большинстве 
регионов школьное питание 
готовится не на кухне сто-
ловой. Пищевые комбина-
ты готовят первые и вторые 
блюда, а затем еду развозят 
по школам. 

Регионам обещаны субси-
дии на организацию горячего 
питания. Но помочь с фи-
нансами обещают только тем 
школам, которые имеют воз-
можность если не готовить, то 
хотя бы разогревать школь-
ные обеды. 

Так, в Кировской области 
для организации питания 

детей необходимо провести 
ремонт или реконструкцию 
школ. При этом, по словам 
первого зампреда правитель-
ства Дмитрия Курдюмова, 
приводимым агентством 
ТАСС, наибольшие сложно-
сти могут возникнуть в сель-
ских школах, здания которых 
не соответствуют требовани-
ям по организации питания 
детей. «Здесь идет речь о пе-
ресмотре для такой категории 
школ части санитарных норм 
и правил и других норматив-
ных правовых актов, этот во-
прос сейчас обсуждается», – 
отметил первый зампред.

С родителей 
не возьмут 
ни копейки

Роспотребнадзор будет сле-
дить, чтобы школьное питание 
было безопасным от момента 
закупки продуктов до того, что 
положат учащемуся в тарелку. 

Родители также смогут 
следить за качеством пита-
ния. Закон обязывает школы 
на своем сайте публиковать 
состав меню, вплоть до еже-
дневного, с обязательным ука-
занием калорийности блюд. 
Если что-то пойдет не так, 
влиять на состав меню, на ка-
чество приготовления и даже 
на выбор поставщика смогут 
не только надзорные органы, 
но и родители. Им дано право 
дегустировать школьные обе-
ды.

Финансовое участие роди-
телей исключено. 

75% средств на организа-
цию горячих обедов регио-
нам выделят из федерального 
бюджета, остальные расходы 
должны покрыть регион и му-
ниципалитеты. 

Из поврежденных овощей быстрее 
вымываются витамины, поэтому не 
протыкайте их ножом для того, что-
бы проверить готовность. 

Очищенные картофель и морковь 
кладите сразу в кастрюлю с водой и 
сразу же ставьте на огонь, не остав-
ляйте их надолго в воде.

Варите овощи в кастрюле с плотно 
пригнанной крышкой, которая пе-
рекрывает доступ воздуха. 

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ

Варите овощи целиком, а не кусоч-
ками, в противном случае потери 
витаминов увеличатся на 15 – 20%.

После приготовления сразу сли-
вайте отвар, не оставляйте в нем 
овощи.

Предпочтительнее варить овощи в 
кожуре. Это поможет сохранить ви-
тамины. Чистить клубни и корне-
плоды надо непосредственно перед 
приготовлением.

Как можно реже поднимайте крыш-
ку, иначе в кастрюлю будут посту-
пать всё новые порции кислорода, 
а это существенно снижает концен-
трацию витаминов, особенно аскор-
биновой кислоты.

Кладите овощи в кипящую воду 
или в предварительно разогретую 
духовку – это уменьшает время го-
товки и способствует сохранению 
витаминов. 

Солите воду как можно позже: соль 
способствует «вытягиванию» из 
овощей водорастворимых витами-
нов (C, B1, B2, B3 (PP), B6, B12). 

Варим овощи правильно
Существует несколько небольших секретов, 
которые помогут максимально сохранить 
полезность овощей при варке
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ВРЕМЯ 
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на Вятке

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Баул. Вторник. Небо. Опека. Гусар. Скука. Омут. Мята. Низ. Удача. Бурда. Обоз. Омаха. Верона. Заскок. Ножны. Кугуар. Логика. Ласка. Таран. Шаг. Рапид. Вермут. Оцу. Дублон. Лиссабон. Кюи. Роба. Мусор. НБА. Огурец. Вера. Олово. Рагу. Огарок. 
Арча. Азов. Дина. Инари. Нора. Абакан. ПО ВЕРТИКАЛИ: Абсурд. Азот. Ефим. Лён. Асс. Гаур. Сумо. Луна. Каир. Мусс. Вар. Лерма. Кагу. Аомори. Океан. Тибр. Хвост. Оран. Ка-бан. Конюга. Кофу. Ухо. Угар. Кураж. Кукуруза. Аноа. Навык. Одинцова. Око. Улар. Позор. 
Гага. Бравада. Крем. Бонус. Поло. Ерик. Ку-лон. Акри. Оборона. Хват. «Заира». Дюна. Акан.


